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Цена в розницу свободная.

ТАК ВЫШЛО, что Марина
Кубанова увлеклась ис�

торией ещё в школе, на уро�
ках Аминат Азретовны Шун�
гаровой, которая не только
рассказывала своим учени�
кам о многочисленных со�
бытиях прошедших веков,
но и умела заинтересовать
их живыми аналогиями с
днями сегодняшними. Ог�
ромное влияние на форми�
рование интересов Марины
оказали и отец, Назир Бо�
рисбиевич, и брат Игорь.
Отец всегда живо интересо�
вался происходящим вокруг
и за рубежом, неизменно
готовил политинформации
для руководителей, а его
портрет украшал Доску по�
чёта в крайкоме партии в
Ставрополе. Брат Игорь,
всегда тяготевший к гума�
нитарным дисциплинам,
своим интересом к книгам
по истории «заразил» и се�
стру. Мама � Альбина Ана�
тольевна, из артистической
семьи с обширными знани�
ями по культуре, литерату�
ре и искусству, тоже нема�
ло способствовала гумани�
тарным склонностям доче�
ри.

Однако, окончив школу с
золотой медалью, Марина
несколько колебалась в вы�
боре, думая поступить на
экономфак, на отделение
«Политэкономия», но в кон�
це концов она решила по�
ступать на истфак Ростовс�
кого государственного уни�

НА НЕМ были обсуждены
вопросы обеспечения бес�
перебойного и безопасного
функционирования сегмен�
та сети связи общего
пользования, предназначен�
ного для оказания услуг свя�
зи в интересах избиратель�
ных комиссий республики
всех уровней, в том числе
для функционирования ГАС
«Выборы», а также органи�
зации видеотрансляции
процедур голосования и
подсчета голосов избирате�
лей в ходе подготовки и про�
ведения 18 марта 2018 го�
да выборов Президента
Российской Федерации.

В ходе совещания Дани�
ил Сорокин отметил необхо�

8 февраля – День науки

«ПЫЛЬ ВЕКОВ
ОТ ХАРТИЙ ОТРЯХНУВ…»

верситета.
Студенческое время за�

помнилось ей как самые
лучшие годы, годы накопле�
ния знаний, обретения но�

больше интересовали не
идеологические парадиг�
мы, а перипетии истории.

Вернувшись после рас�
пределения в Карачаевск,
она несколько месяцев про�
работала в школе, однако
вскоре перешла лаборан�
том на кафедру всеобщей
истории в тогдашний педа�

эти годы интерес к этой
стране позволил ей собрать
там весьма интересные ма�
териалы. Почему Бонапарт?
Не потому ли, что когда�то
она зачитывалась «Войной и
миром» Льва Толстого? Сам
Толстой считал, что великие
исторические деяния, ос�
лепляющие нас своим блес�
ком и толкуемые политика�
ми как следствие великих
замыслов, чаще всего явля�
ются плодом игры прихотей
и страстей, но Марина На�

вых знакомств, археологи�
ческих экспедиций, обще�
ния с выдающимися препо�
давателями: археологами
Владимиром Максименко и
Владимиром Кияшко, ис�
точниковедом Александром
Пронштейном, этнографом
Юрием Кнышенко, препо�
давателями новой и новей�
шей истории Игорем Узна�
родовым, Ниной Акимкиной
и Людмилой Хоришко.

К моменту её поступле�
ния в 1985 году уже подуло
«ветром перемен», откры�
вались некоторые архивы, в
преподавании использова�
лись новые трактовки было�
го, многое незыблемое ра�
нее стало зыбиться и порой
рассыпалось в прах. Для
Марины это не было траге�
дией: да, она верила в ком�
мунизм, но, по её мнению,
история не должна стано�
виться отголоском совре�
менных дрязг. Марину куда

гогический институт, где в
1988 году открылось исто�
рическое отделение. Кад�
ров не хватало, и ректор
Аскерби Дагирович Койчу�
ев и тогдашний завкафед�
рой всеобщей истории Ке�
мал Муссаевич Текеев при�
няли её на работу, за что она
им благодарна. Марина
прошла все ступени: от ла�
боранта до доцента.

В 1993 году она была
направлена в Москву в МГО�
ПУ в аспирантуру, на кафед�
ру новой и новейшей исто�
рии. Её руководителем стал
доктор исторических наук,
профессор Владимир Аро�
нович Дунаевский, а тема
кандидатской формулиро�
валась как «Швейцария в
эпоху наполеоновских войн
(1799 – 1815 гг.)»

Дело в том, что в это вре�
мени брат Марины работал
в Швейцарии. Марина гос�
тила у него, и родившийся в

ГАС «ВЫБОРЫ»
НЕ ПОДВЕДЕТ

В Черкесске состоялось совещание с участием за�
местителя директора департамента координации

информатизации Минкомсвязи РФ Даниила Сороки�
на, первого заместителя руководителя Администрации
Главы и Правительства КЧР Надежды Пивоваровой, ми�
нистра промышленности и торговли КЧР Мурата Аргу�
нова, председателя Избирательной комиссии КЧР Ла�
рисы Абазалиевой, председателей территориальных
избирательных комиссий городов и районов респуб�
лики, представителей заинтересованных ведомств, от�
ветственных за подготовку и проведение выборов.

димость осуществления
взаимодействия всех ве�
домств и организаций, заин�
тересованных в качествен�
ной и эффективной работе
по проведению избиратель�
ной кампании. Кроме того,
участники совещания посе�
тили Территориальную из�
бирательную комиссию по г.
Черкесску, где была прове�
дена тренировка по обеспе�
чению бесперебойного и бе�
зопасного функционирова�
ния каналов и средств связи
для работы ГАС «Выборы».

В ходе тренировки отра�
ботаны ситуации по дей�
ствиям членов территори�
альной комиссии, системно�
го администратора КСА ТИК,
операторов связи в нештат�
ных ситуациях, с доведени�
ем различных сценариев не�
гативного влияния на рабо�
ту линий и оборудования
связи.

Информация предос�
тавлена Избирательной

комиссией КЧР.

Коротко

СТАНЕМ ЖИТЬ
ЛУЧШЕ?

В Черкесске, в Доме печати, прошла пресс�конфе�
ренция руководителя Управления Федеральной

антимонопольной службы по Карачаево�Черкесской
Республике Амина Уракчиева, посвященная основным
направлениям государственной политики по развитию
конкуренции.

Сотрудники ОГИБДД МО
МВД России «Адыге�Хабль�
ский» совместно с обще�
ственниками провели рейд в
рамках профилактической
операции «Детское кресло!»,
направленный на повышение
уровня защищенности учас�
тников дорожного движения,

а также недопущение дорож�
но�транспортных происше�
ствий и укрепление транс�
портной дисциплины води�
телей. За неделю выявлено
20 правонарушений, предус�
мотренных частью 3 статьи
12.23 КоАП РФ (нарушение
требований к перевозке де�
тей, установленных правила�
ми дорожного движения).

ОТКРЫВАЯ пресс�кон�
ференцию, в работе кото�
рой приняли участие пред�
ставители ведущих респуб�
ликанских СМИ, Амин Урак�
чиев сообщил, что впервые
в нашей стране конкурен�
ция стала одним из приори�
тетов государственной по�
литики. Это произошло с

подписанием Президентом
Российской Федерации 21
декабря 2017 года Указа
№618 «Об основных на�
правлениях государствен�
ной политики по развитию
конкуренции», которым
был утвержден Нацио�
нальный план развития кон�
куренции в Российской Фе�
дерации на 2018 – 2020
годы. Этого указа, как под�
черкнул Уракчиев, «мы, со�
трудники антимонопольно�
го органа, ждали давно».

«Сделать развитие кон�
куренции приоритетом го�
сударственной политики
руководитель ФАС Игорь
Артемьев призывал еще в
2009 году, � продолжал он,
� однако это случилось
только сейчас, и это раду�
ет, потому что реализация
Национального плана дол�
жна привести к повышению
удовлетворенности потре�
бителей, повышению эко�
номической эффективнос�
ти и конкурентоспособнос�
ти хозяйствующих субъек�
тов, стабильному росту и

развитию экономики госу�
дарства и, в конечном ито�
ге, к снижению социальной
напряженности в обществе
и обеспечению националь�
ной безопасности».

Товар не может быть ка�
чественным, говорил руко�
водитель антимонопольно�
го ведомства, пока нет сво�

бодной конкуренции и доб�
росовестной конкуренции
производителей услуг.

Уракчиев подробно ос�
тановился на основных
принципах государствен�
ной политики по развитию
конкуренции, обозначен�
ных в документе. Среди них
– сокращение доли хозяй�
ствующих субъектов, уч�
реждаемых или контроли�
руемых государством или
муниципальными образо�
ваниями, в общем количе�
стве хозяйствующих
субъектов, осуществляю�
щих деятельность на товар�
ных рынках; недопусти�
мость сдерживания эконо�
мически оправданного пе�
рехода сфер естественных
монополий из состояния
естественной монополии в
состояние конкурентного
рынка; государственное та�
рифное регулирование, ос�
нованное на окупаемости
организаций, осуществля�
ющих регулируемые виды
деятельности, при сниже�
нии издержек и повышении

их эффективности, обеспе�
чивающее интересы потре�
бителей в долгосрочной
перспективе и недопусти�
мость установления цен
(тарифов) или их предель�
ного уровня на конкурент�
ных товарных рынках, за
исключением случаев, пре�
дусмотренных законода�
тельством Российской Фе�
дерации.

Национальный план, по
словам Уракчиева, направ�
лен на обеспечение во всех
отраслях экономики, за ис�
ключением сфер деятель�
ности субъектов естествен�

ных монополий, присут�
ствия хозяйствующих субъ�
ектов, относящихся к част�
ному бизнесу, а также на
реформирование правово�
го регулирования деятель�
ности естественных моно�
полий. В Национальном
плане закрепляются права
совета потребителей по
осуществлению обще�
ственного контроля на фе�
деральном уровне и уров�
нях субъектов Российской
Федерации за деятельнос�
тью субъектов естествен�
ных монополий, компаний с
государственным участием
и регулируемых организа�
ций при принятии решений
по тарифам.

В каждой из отраслей
экономики ожидается дос�
тижение определенных ре�
зультатов и показателей. К
примеру, в сфере здраво�
охранения ожидается сни�
жение цен на лекарствен�
ные препараты для меди�
цинского применения и ме�
дицинские изделия, улуч�
шение их доступности для

граждан; обеспечение не�
дискриминационного рас�
пределения финансовых
средств системы обяза�
тельного медицинского
страхования за оплату ме�
дицинских услуг, оказанных
гражданам в рамках про�
граммы гарантий бесплат�
ного оказания медицинс�
кой помощи. В сфере газо�
снабжения это будет пере�
ход к рыночному ценообра�
зованию путем формирова�
ния биржевых и внебирже�
вых индикаторов цен на
природный газ. В сфере со�
циальных услуг – обеспече�
ние возможности участия в
оказании социальных услуг
негосударственным орга�
низациям на недискрими�
национной основе.

В ходе пресс�конферен�
ции Амин Уракчиев ответил
на вопросы журналистов.

� Новый указ дает УФАС
какие�то дополнительные
полномочия?� интересова�
лись представители СМИ.

� Нет, мы работаем в
рамках закона, как и преж�
де. Для нас новый указ —
это скорее новые обязан�
ности. С принятием этого
указа все министерства и
ведомства, включая соци�
альный блок, обязаны за�
ниматься развитием конку�
ренции во всех сферах.
Нужно состязаться не толь�
ко в промышленности,
транспорте, но и других
видах деятельности, чтобы
население страны получа�
ло услуги более высокого
уровня.

� Расскажите, пожалуй�
ста, о «белых» и «черных»
книгах конкуренции Феде�
ральной антимонопольной
службы. Кто попадает в
«черные» книги?

� Те органы власти, ко�
торые препятствуют разви�
тию конкуренции. У нас в
республике уже есть такие
«герои» с отрицательным
знаком, которые принима�
ют акты, препятствующие
развитию конкуренции.

Окончание на 2
й стр.

В ходе двусторонней встречи с Главой Карачае�
во�Черкесии Рашидом Темрезовым генеральный

директор ООО «Газпром межрегионгаз Черкесск»,
исполнительный директор АО «Газпром газораспре�
деление Черкесск» Сергей Москаленко проинформи�
ровал руководителя республики об итогах работы
компании в 2017 году и по улучшению платежной
дисциплины за потребленный газ.

По его словам, главным результатом совместной рабо�
ты газовой компании, органов государственной власти,
местного самоуправления и правоохранительных структур
стал тот факт, что в 2017 году удалось обеспечить стопро�
центную оплату газа, поступившего в регион. Он отметил,
что нблюдается положительная динамика практически по
всем категориям плательщиков, в том числе по населению
республики. В лидерах по плате за потребленный газ –
Зеленчукский район. Также обеспечивается устойчивая
стопроцентная оплата текущих платежей.

Глава Карачаево�Черкесии поставил задачу � взятые
темпы сохранить, тем более есть резервы по дальнейше�
му улучшению этой работы в рамках поручений премьер�
министра России Д. Медведева по совершенствованию ра�
боты топливно�энергетического комплекса.

Также Сергей Москаленко доложил о том, что решения
компании «Газпром» по завершению строительства газо�
провода «Карачаевск�Домбай» и газификации Учкуланс�
кого ущелья остаются в силе. Сейчас подготовка проект�
но�сметной документации по строительству газомагист�
рали в Учкуланском ущелье находится на стадии заверше�
ния, строительство начнется в марте 2019 года.

Доложил Главе республики
о результатах работы

В столице Карачаево�Черкесии более трех тысяч
человек приняли участие в митинге�концерте

«Россия в моем сердце», организованном респуб�
ликанским объединением профсоюзов. Основной
смысл мероприятия – поддержать спортсменов�олим�
пийцев и выразить свое несогласие с санкционной
политикой по отношению к Российской Федерации.

В митинге приняли участие представители трудовых
коллективов, политических партий и общественных орга�
низаций, спортсмены и молодежь.

Перед собравшимися выступили участник Олимпийс�
ких игр 2000 года Дмитрий Тенц, участник Олимпийских
игр 2008 года, трехкратный призер Европы Науруз Темре�
зов, член Общественной палаты КЧР Шагабан Тоторкулов,
председатель Совета профсоюзов госучреждений Эльдар
Гужев и командир поискового отряда «Поиск» Константин
Дзугаев.

Они говорили о том, как важно сплотиться и мобилизо�
вать внутренние ресурсы в условиях экономического и
политического давления на нашу страну.

«В мировой летописи спортивных достижений на Олим�
пиадах хранится немало славных имен российских спорт�
сменов и их величайших побед! Дорогие олимпийцы! Пусть
ваши сердца согревают спортивные успехи и подвиги во
славу Родины. Мы все будем горячо болеть и поддержи�
вать наших олимпийцев, которые будут отстаивать
спортивную честь России. Знайте, каждая наша олимпий�
ская медаль на Олимпиаде будет созвучна победным зал�
пам 1945 года. Удачи и успехов!», � сказал в своем выступ�
лении участник Олимпийских игр Науруз Темрезов.

«Россия в моем сердце»

В курортном поселке Домбай прошли Всероссий�
ские соревнования по конькобежному спорту «Лед

надежды нашей», участие в которых приняли око�
ло 200 любителей активного отдыха.

Соревнования прошли
на ледовом катке гостини�
цы «Горные вершины» и
объединили участников
разных возрастов. Самому
младшему было четыре
года, а самому старшему �
61 год. Участникам в шес�
ти возрастных группах не�
обходимо было преодо�
леть дистанции в 50 и 100
метров. Состоялись также
эстафеты среди семейных и студенческих команд. Участ�
ников забегов поддерживали творческие коллективы рес�
публики. Мероприятие было организовано Министерством
физической культуры и спорта КЧР.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

«Лед надежды нашей»

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
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зировна верила только ар�
хивным свидетельствам.

В самой Швейцарии не
любят вспоминать этот пе�
риод, когда страна стала
унией под пятой Бонапарта,
однако все документы это�
го периода там все равно
педантично сохраняются и
публикуются.

Брат помогал Марине с
переводами, сама она окон�
чила курсы французского
языка, чтобы работать с до�
кументами, и диссертация
продвигалась вперёд, одна�
ко горестное событие –
смерть матери – прервало
работу Марины почти на
год. Защитилась Марина в
1997 году, а после защиты
стала старшим преподава�
телем на кафедре всеоб�
щей истории, затем – до�
центом, а в 2000 – заведую�
щей кафедрой всеобщей
истории.

Окончание на 2
й стр.

Юбилей

В ЯНВАРЕ Государственная телерадиокомпания «Ка�
рачаево�Черкесия» отметила свой двадцатипяти�

летний юбилей. О том, как все начиналось, нам рас�
сказала шеф�редактор отдела публицистики, отлич�
ник телевидения и радиовещания СССР, заслуженный
журналист КЧР Светлана ШЕНДРИК�ПЕРЕСЛАВЦЕВА.


 Светлана Борисовна,
за двадцать пять лет наше
телевидение прошло ог

ромный путь. Вы стояли у
самых его истоков. Рас

скажите, как все начина

лось.

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА В ТЕЛЕЭФИРЕ
� Началось все с того, что

Карачаево�Черкесия стала
субъектом Российской Фе�
дерации. Тут и обнаружи�
лось, что у нового субъекта
нет такого важного атрибу�
та, как собственное телеви�
дение. Совершенно недопу�
стимая ситуация в конце ХХ
века, когда у других телеви�
дение насчитывало по трид�

цать�сорок лет своей исто�
рии, а у нас ничего не было!


 Освещением жизни
нашей области тогда зани

малось Пятигорское теле

видение...

� Да, было Пятигорское
телевидение, где я работала
собственным корреспонден�
том, делала передачу «В
объективе � Карачаево�Чер�
кесия». Уже тогда было ясно,
что потребность в такой ин�

формационной линии, ко�
нечно, есть. Когда же Кара�
чаево�Черкесия стала само�
стоятельным субъектом, ро�
дились правительственные
решения и на нашем, и на
федеральном уровне о со�
здании республиканской
студии телевидения. В это
время закончился срок пре�
бывания нашей семьи на
БАМе, где работал мой муж �
офицер, его назначили в Ка�

рачаево�Черкесию военным
прокурором, естественно,
вместе с ним приехала сюда
и я. Здесь мне и предложили
работать на телевидении.

Было интересно начи�
нать, потому что не было
вообще ничего. К этому пе�
риоду я уже много лет про�
работала на телевидении в
других регионах, в том числе
и в Москве, была интересная
командировка на Междуна�

родный молодежный фести�
валь. После этого оказаться
в такой пустыне... Было од�
новременно страшно и инте�
ресно. Здание, где разме�
щался Дом политического
просвещения, который вы�
делили под студию телеви�
дения, выглядел как после
бомбежки: везде были раз�
бросаны книги, мы ходили по
каким�то бумагам...

Окончание на 2
й стр.
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 Тем более это было

неприспособленное по

мещение. В Пятигорске
под студию было постро

ено специальное здание.

� Да, по всей стране были
построены удобные типовые
студии, здесь такого не
было. Но выделение здания,
в котором ранее находился
Дом политпросвещения,
было правильным решени�
ем. Во�первых, центр горо�
да. Во�вторых, это было ста�
рое трехэтажное здание с
капитальными стенами и
хорошей звукоизоляцией.
Мы смогли компактно раз�
меститься и дорожим этим
зданием. Сложность была с
оборудованием...


 Как удалось его при

обрести? Кто поделился,
Пятигорск?

� Нет, Москва. Это было
такое время, на излете, на�
чало девяностых. Оборудо�
вание было прибалтийским,
новым, но морально уста�
ревшим, все уже оснаща�
лись совершенно другими
камерами. Долго думали,
как мы будем вещать, у
кого�то возникла идея, и мы
пригнали откуда�то, по�мо�
ему, из Астрахани, автобус
� передвижную телевизион�
ную станцию. Он тоже был
изрядно побитый, работа
для наших режиссеров была
там мучительна. Летом
было нестерпимо жарко,
зимой очень холодно.


 Расскажите, как фор

мировалась первая ко

манда?

� С оборудованием было
тяжело, но главной пробле�
мой, конечно же, были кад�
ры. Людей, знающих теле�
видение, в республике
практически не было. Воз�
главил телекомпанию Дже�
лемби Юсуфович Аджиев,
долгое время проработав�
ший председателем облас�
тного комитета по телера�
диовещанию. К моему при�
езду принял решение рабо�
тать здесь телеоператор
Петр Строев. Мы с ним ра�
ботали, он снимал переда�
чу «В объективе � Карачае�
во�Черкесия». Он знал рес�
публику, она ему очень нра�
вилась. Но никто из режис�
серов из окрестных регио�
нов не хотел сюда идти, уз�
нав, чем мы располагаем:
устаревшие камеры, не дру�
жащие друг с другом по
цвету, ветхий автобус...


 Кто же согласился на
этот риск?

� У меня родилась идея,
и я пригласила режиссера,
с которым работала на Са�
халине, � Ларису Николаев�
ну Алферову. Она была та�
кая же авантюристка, как и
я. Поговорила с ней, объяс�
нила ситуацию, пообещала
квартиру. Они с мужем на
Сахалине жили в одноком�
натной квартире, думала,
хоть жилплощадью соблаз�
нить... Она действительно
приехала. Уже вдвоем мы
провели собеседование,
отобрали несколько деву�
шек с высшим образовани�
ем, без опыта, но имеющих
желание осваивать новое.
Лариса Николаевна занима�
лась режиссерской груп�
пой, а я в это время подби�
рала журналистские кадры
� из числа радиожурналис�
тов, газетчиков, тех, кто
просто приходил по объяв�
лению. И вот уже к началу
1993 года журналистская,

О СОВРЕМЕННОМ со�
стоянии телерадио�

компании нам рассказа�
ла директор филиала
ФГУП ВГТРК ГТРК «Кара�
чаево�Черкесия» Светла�
на КАЗИЕВА:

� СЕГОДНЯ студия теле�
видения телерадиокомпа�
нии «Карачаево�Черкесия»
� это сплоченный коллектив
профессионалов, ежеднев�
но создающий информаци�
онные и тематические про�
граммы разного характера
и жанра. Творческие рабо�
ты сотрудников студии за
два с лишним десятилетия
её существования не раз
завоевывали дипломы на
всероссийских и регио�
нальных конкурсах и фести�
валях, таких как «Патриот
России», «Вечный огонь»,
«Семья России», «Мир Кав�
казу», «Золотая подкова»,
«Кунаки» и др.

Мы идем в ногу со вре�
менем. В последние годы
был сделан огромный тех�
нологический прорыв. С
2015 года при поддержке
руководства ВГТРК нача�
лись масштабные работы
по модернизации радиове�
щательного комплекса.
Было установлено цифро�
вое оборудование третье�

Юбилей

Окончание.
Начало на 1
й стр.
В 2012 году она была на

пять лет избрана деканом
исторического факультета,
сегодня она – начальник от�
дела сопровождения науч�
ных исследований КЧГУ
имени У.Д. Алиева, непос�
редственно занимается воп�
росами планирования науч�
ных исследований в вузе.

Сегодня Марина Нази�
ровна работает над доктор�
ской диссертацией «Внут�
ренняя и внешняя политика
Швейцарии в 1�й половине
XIX века». До неё данной
проблематикой практичес�
ки никто не занимался. Мы
встретились с Мариной На�
зировной в преддверии Дня
науки, и разговор, есте�
ственно, вертелся вокруг
престижа учёных, женщин в
науке и востребованности
научных исследований.

Марина Назировна –
миниатюрная женщина с
глазами лани, внешне спо�
койна и бесстрастна. Она не
любит эмоциональных воп�
росов о личном и стремит�
ся перевести разговор в
более понятную и близкую
ей интеллектуальную сфе�
ру, она явно избегает любой
эмоциональной перегру�
женности.

С моими провокацион�
ными утверждениями, что
история – ветер, который
вырывает из прошлого име�
на, события и даты и гонит
их перед собой в будущее,
как пустые консервные бан�
ки, что историческая прав�
да состоит из молчания
мёртвых и что невозможно
писать историю отдалённых
эпох, поскольку у нас недо�
статочно источников, она
почти не спорит � просто
улыбается.

Сама же она говорит о
трепете историка, который
неизменно испытывала,
прикасаясь к старым доку�
ментам многовековой дав�
ности, как, затаив дыхание,
разглядывала печати Рос�
сийской империи и Фран�
ции, личные подписи на гер�
бовой бумаге Александра I
и Наполеона, написанные
настоящими гусиными пе�
рьями, как вдыхала исходя�
щий от страниц дух былых
столетий. Что может с этим
сравниться? «Для меня важ�
но быть заинтересованным
в том, чем занимаешься, а
целеустремлённость помо�
гает получать результат», �
говорит она.

Самостоятельность и
бескомпромиссность в ней
действительно заметны. Ее
чрезвычайно привлекает
роль первооткрывателя в
своей области. Ей не нра�
вятся проторённые пути. У
этой хрупкой женщины до�
статочно много сил, и под
давлением жизненных пе�
редряг она выработала уме�
ние концентрироваться,
проявлять упорство и наби�
раться терпения. Так что
вопрос о женщинах в науке
как�то сам собой увял.

Для Марины высшей це�
лью является поиск истины.

Окончание.
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� Амин Союнович, если

брать наш регион, то конку�
ренция ощущается только в
сфере торговли. В других
сферах она не наблюдается.

� Я с вами не совсем
согласен насчет торговли. В
свое время я занимался
строительным бизнесом и,
образно говоря, проблему
знаю по обе стороны при�
лавка. В 1988 году Черкесск
лидировал в стране по чис�
лу зарегистрированных ко�
оперативов. Не Москва, не
Санкт�Петербург, а именно
Черкесск. Вот тогда дей�
ствительно была состяза�
тельность. Сегодня малень�
кие торговые точки «зада�
вили» сетевые структуры. В
том же Париже, Лондоне,
других европейских городах
на каждой улочке огромное
количество маленьких мага�
зинчиков, кафе. Могуще�
ственные структуры там по�

«ПЫЛЬ ВЕКОВ
ОТ ХАРТИЙ ОТРЯХНУВ…»
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го поколения с новейшим
программным управлени�
ем, используемым самыми
крупными радиовещателя�
ми России. Итогом модер�
низации стал переход ра�
диоканала «Радио России»
с региональными блоками
в FM�диапазон на частоте
91,2 МГц.

В 2016 году началась
глобальная модернизация
студии телевидения. В сен�
тябре прибыли первые две
фуры из Москвы с новым
высокотехнологичным со�
временным цифровым обо�
рудованием. Приехала и
первая группа монтажни�
ков. В течение нескольких
месяцев проходили слож�
ные, но интересные рабо�
ты. При этом техники и ин�

женеры ГТРК «Карачаево�
Черкесия» сделали все,
чтобы монтажные работы
не отразились на качестве
и сроках выхода в эфир
наших программ.

В результате мы полно�
стью обновили аппаратно�
студийный комплекс теле�
видения – произведена за�
мена всего видео�, звуко�
вого, осветительного и
энергетического оборудо�
вания. Проведено переос�
нащение видеомонтажных
аппаратных. Приняты на во�
оружение новые видеока�
меры высокого разреше�
ния. Установка системы ав�
томатизации телевизион�
ного эфира «BRAM» позво�
лила ускорить процесс под�
готовки новостей. Теперь

мы осуществляем полный
цикл подготовки телесюже�
та � от съемки до выхода в
эфир � в цифровом форма�
те. Важно, что все обору�
дование было поставлено
на основе импортозамеще�
ния.

Сегодня мы осваиваем
современные средства свя�
зи, в частности мобильную
систему спутниковой связи
«EMERLINK», которая по�
зволяет корреспондентам
информационной програм�
мы «Вести Карачаево�Чер�
кесия» выходить в прямой
эфир во время выпусков
новостей непосредственно
с мест событий.

Важно отметить огром�
ную работу, проделанную
республиканским филиа�

лом российской телевизи�
онной и радиовещатель�
ной сети. За считаные годы
на территории Карачаево�
Черкесии были построены
45 телевышек сети цифро�
вого вещания. Теперь, не�
смотря на сложный рель�
еф нашей горной респуб�
лики, зона покрытия теле�
визионным и радиосигна�
лом составляет 98%! Так
что посмотреть и послу�
шать наши теле� и радио�
передачи теперь можно в
самых отдаленных уголках
республики.

В конце 2017 года мы
сделали большой подарок
нашим зрителям: ГТРК «Ка�
рачаево�Черкесия» вошла
наконец в состав первого
цифрового пакета «Мульти�
плекс» в современном фор�
мате вещания 16:9 в HD�
качестве!

Мы выражаем большую
благодарность за помощь и
поддержку нашему гене�
ральному директору Олегу
Добродееву и его замести�
телю по региональному ве�
щанию Рифату Сабитову.

Впереди, надеюсь, нас
ждет еще больше творчес�
ких побед. И мы благода�
рим наших телезрителей,
которые вот уже четверть
века вместе с нами.

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА
В ТЕЛЕЭФИРЕ

АЛЬТЕРНАТИВЫ НЕ БЫЛО
В первый день вещания вышла моя программа, кото�

рую назвали «Альтернатива». В ней принимал участие
председатель чекового инвестиционного фонда «Альпа�
ри» Владимир Бутов. Мы с ним встретились за неделю до
эфира и несколько раз прорепетировали. Посвящена она
была вложению ваучеров и только созданному тогда фон�
ду. Помню, что меня по легкомысленности молодости го�
раздо больше занимал вопрос: в чем дебютировать? Ка�
чество изображения было далеко не лучшим, белый за�
темнял лицо, красный исключался, в итоге я выбрала си�
ний мохеровый свитер. Все шло в прямом эфире, поэто�
му мы с Бутовым сначала в студии слушали первую про�
грамму, потом камеру через заставку повернули на нас.
Владимир, как мне показалось, не сильно волновался, он
был достаточно «в теме», и мы отработали «Альтернати�
ву», кажется, без заметных огрехов и ошибок. В любом
случае, записать мы ничего не могли, а если бы и сделали
брак, свидетельств провала не осталось бы.

Ольга МИХАЙЛОВА.

операторская и режиссер�
ская группы были сформи�
рованы. В режиссерскую
группу вошли Татьяна Шуль�
га, Владимир Блавацкий,
Жанна Беньяминова. В Пя�
тигорске прошли подготов�
ку первые операторы � Ев�
гений Переславцев и Вла�
димир Ярантовский, кото�
рые оказались под началом
Петра Строева. Костяк жур�
налистов составили Ната�
лья Тимачева, Сергей Фо�
менко, Ольга Михайлова,
Лариса Борисова, Алтынай
Атуова. Первыми диктора�
ми стали Наталья Слесарен�

ко и Людмила Аджиева.

 Вы помните первый

день вещания?
� Мы долго собирались,

все время откладывали, по�
стоянно было что�то не го�
тово. Это действительно
была авантюра, все было на
живую нитку. Но не было
страшно. Прежде, когда ра�
ботала на профессиональ�
ном телевидении, был
страх: не дай Бог, сделаешь

что�то не так! Любая ошиб�
ка воспринималась как дра�
ма, неудача. Здесь этого не
было абсолютно. И вот как�
то утром 19 января нас со�
брал Аджиев и спросил, что
будем делать, будем ли вы�
ходить в эфир. Все сказа�
ли: да, давайте начинать!


 Кто принимал учас

тие в том судьбоносном
совещании у Джелемби
Юсуфовича?

� Заместитель по тех�

обеспечению Алексей Про�
ценко, главный инженер по
студийному комплексу Сер�
гей Абраменко, ну и я как
главный редактор студии
телевидения.


 Какие первые пере

дачи вышли в эфир?

� Первую передачу вела
я � беседовала с Главой КЧР
Владимиром Хубиевым,
председателем Верховного
Совета КЧР Виктором Саве�
льевым и нашим руководи�
телем � Джелемби Аджие�
вым. Они поздравили нас,

Очень волновались перед
началом, но пришли руково�
дители, и все успокоились,
все прошло нормально. По�
мню, подумала тогда: «Чего
мы боялись? Мы уже в эфи�
ре!»

Потом приехали радий�
щики, всем составом, во
главе с заместителем пред�
седателя телерадиокомпа�
нии Галиной Мамхяговой.
Помню, разливали шампан�
ское в какие�то бумажные

кулечки. Стало ясно, что те�
левидение стартовало.


 Какие передачи вам
запомнились?

� Некоторые вещи были
очень удачны. Однажды в
течение 55 минут был диа�
лог с отцом Василием и Ис�
маилом �хаджи Бостано�
вым. Они так хорошо гово�
рили о религии, о смысле
жизни. О человеческом ве�
личии и о человеческих сла�
бостях. Вообще, такой хро�
нометраж очень тяжел для
телевидения, но беседа по�
лучилась такой увлекатель�
ной, что мы не заметили, как

пролетело время.
Много было смешных

случаев, когда подводила
техника. Конечно, смешно
становилось потом, а в мо�
мент отказа аппаратуры
было совсем не до смеха.
Помню, как�то выступал ан�
самбль «Абазинка». Краси�
вые костюмы, грациозные
девушки�горянки. Все было
хорошо, танец подходил к
концу, и вдруг, хлоп! � погас
свет. В кадре � белые тени,
как привидения. В сосед�
нем помещении стояла пе�
реходная картинка, нарисо�
ванная на фанере. Ее пока�
зывали в кадре, когда пере�
ключали вещание на Моск�
ву. Когда потух свет, стало
ясно, что надо выходить из
эфира, все забегали, таб�
личку перевернули, и в кадр
попало изображение… фа�
неры, обратной стороны
таблички. Мы тогда шутили:
пролетели, как фанера...


 И все это в прямом
эфире?

� Конечно, мы же девять
месяцев вещали «вживую».
Школа великолепная!


 Когда началось ве

щание на национальных
языках?

� Эта задача стояла с
самого начала, но мы пла�
нировали приступить к ее
решению только через год.
Однако дело пошло хорошо,
и уже в конце апреля мы
поставили вопрос о запус�
ке вещания на нацио�
нальных языках. Ожидания
были высоки, поэтому от�
кладывать не стали. Первы�
ми пошли в телевизионный
бой карачаевцы. Первая
передача на карачаевском
языке вышла 6 мая, накану�
не Дня Победы. Потом те�
левидение заговорило на

черкесском, ногайском,
абазинском языках. К осе�
ни мы уже вещали на всех
языках Карачаево�Черке�
сии. Думали, как распреде�
лить эфирное время. Чтобы
не делить эти минуты, ре�
шили дать всем поровну.
Такой подход сохранился до
нынешнего времени.


 Какие трудности
были на первом этапе?

� Основной проблемой
долгое время было отсут�
ствие возможности съемок
вне студии. Часто слышали
упреки, мол, хоть бы какой�
нибудь репортажик сняли. А
нам было просто нечем де�
лать репортажи. Была каме�
ра, но не было монтажного
комплекса. Эксперименти�
ровали, подключали камеру
к видеоплееру. Цветоиска�
жение было ужасное. К ка�
мере прилагались две кас�
сеты по тридцать пять ми�
нут. Распределяли кассет�
ное время по минутам: один
снимал с первой по один�
надцатую, другой � с один�
надцатой по двадцать пятую
и так далее. Так и выкручи�
вались. В сентябре стало
полегче � появился студий�
ный видеомагнитофон. Это
был такой «динозавр» с ог�
ромными бобинами. Появи�
лись камеры формата
SVHS. Нигде уже такого обо�
рудования к тому времени
не было, но все равно стало
проще, смогли «выйти» из
студии. У хорошего опера�
тора при правильной на�
стройке камеры очень хоро�
шие материалы получались.
В общем, за год мы смогли
решить основные пробле�
мы. Отметили первую го�
довщину балом электрон�
ной прессы, доложили об�
щественности, что мы есть,
мы состоялись!


 Сейчас электронные
СМИ активно развивают

ся, ощущаете ли вы кон

куренцию?

� Конкуренция, безус�
ловно, есть, но я ее не бо�
юсь. С интересом наблю�
даю за коллегами. Радуюсь
чужим удачам. Мы гордим�
ся своей работой. Если дру�
гие смогут – пусть сделают
лучше!


 Что, по вашему мне

нию, является главным
итогом работы телера

диокомпании за четверть
века?

� Много было сделано,
но главное, пожалуй, это ве�
щание на национальных
языках. По сути, мы стали
свидетелями и участниками
процесса рождения целого
пласта культуры, новой
формы народной культуры.
Вещание на родном языке
является одним из важней�
ших условий сохранения и
развития языка и культуры,
приобщения молодежной и
детской аудиторий. Этой
проблеме у нас было посвя�
щено недавно целое сове�
щание. Принято решение о
создании детских передач
на родных языках.

Мы провели огромную
работу по записи песен,
танцев, всего, что составля�
ет культурное наследие на�
ших народов и могло быть
зафиксировано на камеру.
Ведь, к сожалению, почти
ничего не сохранилось от
довоенного, да и более по�
зднего периодов. Зато мы
оставляем потомкам хоро�
шее наследство!

Интервью взял
Евгений КРАТОВ.

жителей республики с нача�
лом телеэфира. Потом Се�
режа Фоменко подготовил
интервью с ветераном Ве�
ликой Отечественной вой�
ны, участником освобожде�
ния Ленинграда. Третья пе�
редача, которую подготови�
ла Оля Михайлова, называ�
лась «Альтернатива», речь в
ней шла о развитии пред�
принимательства в регионе.
Все шло в прямом эфире.

И чувствуется, что она ве�
рит в связь происходящих в
мире процессов, их взаим�
ную обусловленность и не�
избежное влияние. Сама
себя называет фаталистом,
но при этом она искренне
озабочена проблемами че�
ловечества и верит, что их
можно решить. Кажется, что
её пониманию доступно та�
кое, о чем многие боятся
даже думать, но едва ли она
вам про это скажет.

В университете говорят,
что у неё прекрасные орга�
низаторские способности и
ей интересны нестандарт�
ные проекты, где использу�
ются прогрессивные мето�
ды и новейшие разработки.
Однообразие и рутина её
раздражают.

Я делюсь с ней сожале�
нием о том, что ощущаю
себя по�настоящему древ�
ней развалиной, когда в
учебнике истории читаю
рассказ о событиях, кото�
рые помню как свежие но�
вости. Перестройка, Форос,

годня научная деятельность
не является престижной и
научные изыскания многим
не интересны и не нужны.

Да, это парадокс совре�
менного общества. Оно ос�
новано на научных достиже�
ниях, но именно в тот мо�
мент, когда наука достигла
своих абсолютных высот,
вдруг резко понизился со�
циальный статус учёного.
Особенно это заметно в гу�
манитарных областях зна�
ний, которые невозможно
конвертировать в новые
гаджеты. Низкая востребо�
ванность научного труда,
его низкая оплата привели
к падению престижа про�
фессии. Учёные уже более
не являются теми, на кого
равняются и кому старают�
ся подражать.

Это не может не сказать�
ся на качестве работы учё�
ного, ведь успешность его
труда определяется, в пер�
вую очередь, его соци�
альным самочувствием и
чувством своей нужности.

СТАНЕМ ЖИТЬ
ЛУЧШЕ?

давляются со стороны госу�
дарства, которое запреща�
ет им торговать спиртным и
табаком. И это делается для
того, чтобы поддержать
владельцев маленьких ма�
газинов. У нас же наоборот
� сегодня с открытием боль�
ших торговых точек страда�
ют не только владельцы
маленьких магазинов, но и
те, кто поставлял им про�
дукцию, � маленькие фер�
мерские предприятия, ма�
ленькие пекарни и проч.

� Как в таком случае бо�
роться с монополиями?

� Очень трудно. До тех
пор, пока и добывать ресур�
сы, и их продавать будет
один монополист, изменить
ситуацию сложно.

� В Урупском районе,
чтобы подвести голубое
топливо к дому, людям при�
ходится платить заоблач�
ные суммы. Где можно уз�
нать, из чего они складыва�
ются, как проконтролиро�
вать процесс?

� Пользуясь случаем, хо�
тел бы обратиться к жителям
нашей республики. Дорогие
сограждане, если вы види�
те, что в чем�то нарушаются
ваши права, обращайтесь к
нам. Люди обращаются к
нам с разными вопросами,
и даже не входящими в нашу
компетенцию. По всем воп�
росам мы даем ответы и ни
одно ваше обращение не ос�
тавляем без внимания.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.

В Карачаево�Черкесии в рамках респуб�
ликанского фестиваля народного творче�
ства «Через культуру к миру и согласию»
проходит республиканский смотр�конкурс
отчетных концертов творческих коллективов
отделов культуры муниципальных районов
и городских округов республики перед на�
селением «Родной земли многоголосье».
Начался он во вторник, 6 февраля, с отчет�
ного концерта творческих коллективов от�
дела культуры Карачаевского района, 7
февраля эстафету принял Малокарачаевс�
кий район, 13 февраля концерт пройдет в
Хабезском районе... Завершит смотр�кон�
курс, который проводится с целью возрож�

Коротко
дения, поддержки и сохранения культурно�
го наследия народов Карачаево�Черкесии,
развития чувства патриотизма и любви к
Родине, 28 февраля концерт творческих
коллективов г. Черкесска.

В рамках месячника оборонно�массовой
и спортивной работы в физкультурно�оз�
доровительном комплексе «Россия» п. Эр�
кен�Шахар прошли районные соревнования
по мини�футболу. В них приняли участие
семь команд Ногайского района и одна
команда Адыге�Хабльского района. По ито�
гам турнира I место заняла команда «Шаь�
бден» (а. Икон�Халк), на II месте – «Юлдуз»
(а. Эркен�Юрт). Замкнула тройку сильней�
ших команда «Адиль�Халк» (а. Адиль�Халк).

Тотальный контроль и бесконечная отчётность,
нелепая погоня за рейтингами тоже вредны, они
превращают учёных в наёмных работников, ста

тусная инфляция продолжается, и остающиеся
привилегии уже не могут компенсировать на

растающие издержки профессии.

Горбачёв, штурм Белого
дома – подумать только,
сегодня это уже история!

Кубанова же не видит
здесь ничего страшного:
напротив, ощущаешь себя
частью истории. Зато Мари�
на Назировна жалуется на
то, что её тема не особенно
востребована на фоне ин�
тереса к местной истории.

Мы касаемся и такой
сложной проблемы, как ис�
торические мифы. Какой
патриот, к какому бы народу
он ни принадлежал, не хо�
тел бы выдрать несколько
страниц из отечественной
истории? Есть и другая сто�
рона вопроса. Ведь ничтож�
ное число свершившихся
событий записано, и нич�
тожная часть записанного
сохранилась, и сегодня в
истории любого народа най�
дётся немало страниц, кото�
рые были бы великолепны,
будь они правдой. Не кажет�
ся ли Марине Назировне,
что любой народ имеет та�
кую историю, на какую у него
хватает фантазии?

Кубанова смотрит на это
иначе: «Любой народ хочет
опереться на что�то, ему
нужны корни. Но, к сожале�
нию, не у всех есть пись�
менные источники, доказы�
вающие их наличие, то есть
нет опоры. Поэтому иногда,
вопреки фактам и истине,
возникает желание опе�
реться на миф, перетолко�
вать имеющиеся сведения.
Имеет место и субъектив�
ность. Ведь даже когда два
человека читают один доку�
мент – они по�разному его
интерпретируют».

Марина Кубанова – ав�
тор почти тридцати научных
работ, и ей обидно, что се�

Быть учёным в Советском
Союзе было престижно. Се�
годня, к сожалению, это уже
не так. Свидетельством тому
� высокий средний возраст
профессорско�преподава�
тельского состава страны и
отток талантливой молодё�
жи за рубеж. Тотальный кон�
троль и бесконечная отчёт�
ность, нелепая погоня за
рейтингами тоже вредны,
они превращают учёных в
наёмных работников, ста�
тусная инфляция продолжа�
ется, и остающиеся приви�
легии уже не могут компен�
сировать нарастающие из�
держки профессии. У препо�
давателя вуза всё меньше
возможностей заниматься
наукой, а требований стано�
вится больше.

Для выхода из сложив�
шейся ситуации необходи�
мо резко повысить внима�
ние государства к науке,
восстановить общую при�
верженность к построению
высокообразованного об�
щества созидателей, вов�
лечь в научно�исследова�
тельскую работу талантли�
вую молодёжь.

Но даже если этого и не
будет, всегда, во все време�
на, будут находиться стран�
ные одиночки, у которых
будет перехватывать дыха�
ние и трепетать пальцы от
прикосновения к пыльным
папирусам старинных ма�
нускриптов, древним перга�
ментам и пожелтевшим
страницам ветхих фолиан�
тов, сохранившим свиде�
тельства минувшего, те, кто
будут готовы, «пыль веков
от хартий отряхнув», погру�
зиться в прошлое…

Ольга МИХАЙЛОВА.
Фото автора.
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ДОКТОР

В ЭТИ дни отмечается 140�летие со дня рождения
человека, чье имя навсегда вписано в историю

Кавказа. Легендарный врач�офтальмолог, избавив�
ший от слепоты многие сотни и улучшивший зрение
тысячам жителей нашего горного края, его называли
почетным гражданином Кавказа. А жители аула Учку�
лан в 1926 году назвали его гражданином своего аула
и почётным членом Учкуланского аульного совета.
Много лет спустя на здании Учкуланской участковой
больницы была установлена мемориальная доска Ста�
ниславу Очаповскому. И это неслучайно. Как писал
сам Станислав Владимирович, «оглядываясь назад,
на свою 4�летнюю работу в горах Карачая, я вижу
огромную массу в 3,5 тысячи принятых нами боль�
ных, сделавших до 25 тысяч посещений; до 750 глаз�
ных операций произведено нами...»

Станислав Очаповский
был удивительной личнос�
тью. Родившийся, по одним
источникам, 1 февраля, а по
другим � 9 февраля 1878
года в белорусском селе
Ёдчицы Слуцкого уезда
Минской губернии, он был
девятым ребенком в семье
отставного поручика, учас�
тника Крымской войны
1853–1856 гг. Семья была
небогатой, и только благо�
даря старанию и выдаю�
щимся способностям (к
примеру, тренируя себя
ежедневными переводами,
мальчик освоил французс�
кий, немецкий и английский
языки) Станислав смог по�
лучить высшее образова�
ние. С золотой медалью в
1896 году он окончил Слуц�
кую гимназию, и именно как
медалиста его приняли на
обучение в Императорскую
Военно�медицинскую ака�
демию Санкт�Петербурга за
казённый счёт.

Окончив в 1901�м со сте�
пенью «лекаря с отличием»
академию, готовившую вра�
чей для русской армии и
флота, он по конкурсу науч�
ных работ остался при ака�
демической клинике для
усовершенствования в из�

бранной специальности.
Его учителями были окулист
Леонид Беллярминов, пси�
хоневролог Владимир Бех�
терев, физиолог Иван Пав�
лов.

Уже в 26 лет Очаповский
стал доктором медицины.
Впереди его ждала блестя�
щая карьера ученого � от�
крывался путь к занятию в
недалёком будущем кафед�
ры. А он взял и уехал на
Кавказ отрабатывать сти�
пендию, которую получал от
военного ведомства во вре�
мя обучения в академии.
Возглавил глазную лечеб�
ницу Красного Креста в Пя�
тигорске, затем работал в
Батуми и Тифлисе. Но недо�
лго. Задержался только в
казачьей станице Баталпа�
шинской.

Здесь, на берегу Кубани,
в сарае, Очаповский обору�
довал клинику. Он был пер�
вым доктором, появившим�
ся в станице за все время
ее существования. Больные
к молодому окулисту съез�
жались со всей округи. Кли�
ника процветала. Доктор
лечил всех. Принимал на 15
богатых примерно 40 бед�
ных. Плату состоятельных
больных тратил на тех, кто
не мог расплатиться.

В декабре 1909 года
Станислав Владимирович
по приглашению Кубанско�
го казачьего войска пере�
ехал в бывший Екатерино�

дар (с 1920 г. – Краснодар)
на должность заведующего
глазным отделением Екате�
ринодарской войсковой
больницы. И вскоре это от�
деление превратилось в
офтальмологический центр
Кубанской области, а затем
и всего Северного Кавказа.

Стоит отметить, что
официально и бесплатно в
войсковой больнице лечили
только казаков. Чтобы нико�
му не отказывать в помощи,
Очаповский снял квартирку
в доходном доме купца Аку�

лова и там открыл глазной
кабинет, где лечил предста�
вителей иных сословий пос�
ле работы в отделении, при�
чем за прием не брал ни
копейки. И работал до пос�
леднего пациента.

Стоит ли удивляться, что
за консультацией к народ�
ному доктору больные еха�
ли со всего Северного Кав�
каза?

При такой нагрузке Оча�
повский успевал еще и за�
ниматься наукой, писал ста�
тьи в медицинские журна�
лы, участвовал в съездах
врачей. Так, в 1913 году
Станислав Очаповский был
приглашён на ежегодный
съезд французского нацио�
нального общества глазных
врачей как специалист по
трахоме. Он побывал в кли�
никах Парижа, Лиона, Мар�
селя, встречался с фран�
цузскими офтальмологами,
делился опытом.

В 1920 году открывает�
ся новая страница в биогра�

фии Очаповского: он член
комиссии по организации
Кубанского государствен�
ного университета с меди�
цинским факультетом при
нём. Глазное отделение
больницы преобразовано в
клинику, руководство кото�
рой поручается Очаповско�
му. Одновременно Станис�
лав Владимирович – препо�
даватель глазных болезней
в Екатеринодарской воен�
но�фельдшерской школе
(1910–1920). Осенью 1921
года медицинский факуль�

тет Кубанского университе�
та преобразуется в само�
стоятельный Кубанский ме�
дицинский институт. Ста�
нислав Владимирович –
организатор (1920) и заве�
дующий кафедрой глазных
болезней медицинского
института. С апреля 1923
года Очаповский – профес�
сор глазной клиники Кубан�
ского медицинского инсти�
тута.

Казалось бы, работы �
через край. А он не успока�
ивается. И летом 1921 года
решает поехать с глазным
отрядом куда�нибудь в
глушь, в горные или лесные
дебри, «чтобы пожить с
людьми и природой одной
общей жизнью, возвращая
зрение слепым и давая
пищу и своим органам
чувств». Но куда? Шестого
июня он напишет в своем
дневнике (а дневники Оча�
повский вел с 14 лет): «Не
поехать ли в Карачай, к под�
ножью Эльбруса?! Туда еще

не ступала нога окулиста...»
Его не испугали ни труд�

ности с медикаментами и
питанием, ни дальний путь,
причем порой по бездоро�
жью, ни то, что, как он напи�
шет 19 июля, «наше отправ�
ление в Карачай, в главный
аул Большого Карачая Учку�
лан, где намечен пункт на�
шей работы, задерживает�

ся! Все дороги туда опасны,
заняты бандитами. Грабят,
убивают. Надо ехать с ока�
зией, а оказия будет толь�
ко... через неделю». Не ос�
тановило доктора и то, что
перед поездкой он заболел
холерой.

Человек удивительной
силы воли, потрясающего
жизнелюбия, он страстно
хотел приносить людям
пользу. И уже шестого авгу�
ста он напишет в Учкулане:
«После амбулаторного при�
ема сделали десять глазных
операций, первые глазные
операции в истории Кара�
чая, из них пять экстракций
катаракты».

А дальше операции бу�
дут следовать одна за дру�
гой, прием � за приемом. 8
августа Очаповский напи�

шет: «Ясный, безоблачный
день, все утро занято при�
емом больных в амбулато�
рии и главным образом опе�
рациями. Сегодня провели
одиннадцать операций, из
них восемь извлечений ка�
таракты. Обстановка в «опе�
рационной» во время опе�
раций невероятная. Паци�
енты спокойно, доверчиво
ложатся на огромный, кан�
целярского вида стол. Око�
ло стола мы, врачи и меди�
ки в белых халатах... А по�
одаль сплошная стена гор�
цев в папахах, в черкесках,
даже в бурках; смотрят на�
пряженно на все творящее�

ся, следят за нашими
движениями с изумле�
нием, детским любо�
пытством. Извлеченная
катаракта демонстриру�

ется всем. Вытягиваются
шеи, блестят глаза, глухой
ропот одобрения. А когда

слепой больной после
операции считает, уже
пальцы видит!.. Гром�
кие восклицания вос�
торга и хвалы в наш
адрес».

Да, то, что делал
Очаповский, было в

понимании простых людей
сродни чуду и не могло не
восхищать. Вот, к примеру,
заметка «Редкий случай ис�
целения», напечатанная в
газете «Горская жизнь» 8
сентября 1921 года: «В ауле
Къарт�Джурт живёт семья
Джазаева, у которого все
дети – трое детей: 10, 7 и 2
лет � родились и всё время
оставались слепыми (се�
мейная катаракта). Отец�
бедняк обратился к про�
фессору С. В. Очаповскому,
который со своим глазным
отрядом работал в Карачае.
Находя этот случай крайне
редким, профессор всё же
согласился произвести опе�
рацию над всеми тремя
мальчиками. Операция
была произведена, родите�
ли с волнением ожидали её
результатов. И что же? В ре�

зультате операции и даль�
нейшего ухода, к удивлению
всех соседей и окружаю�
щих, к бесконечной радос�
ти родных и близких, все
трое стали зрячими и сей�
час хорошо видят».

И все эти операции, за�
метьте, проводились в об�
становке, бесконечно дале�
кой не только от клиничес�
кой, но даже от домашней!
Каким профессионализ�
мом, каким мужеством дол�
жны были обладать Станис�
лав Очаповский и пять жен�
щин, входивших в его глаз�
ной отряд!

А потом были новые по�
ездки глазного отряда в
Большой Карачай, а еще в
дальние аулы Адыгеи, Чер�
кесии, Кабарды, Балкарии,
Чечни, Ингушетии, Осетии,
Дагестана. 42 экспедиции с
1921 по 1933 годы, более
150 тысяч больных, свыше
5 тысяч операций!

Чтобы понять, с какими
трудностями пришлось
столкнуться глазному отря�
ду Очаповского, достаточно
прочитать книгу «Ты опять
поедешь в Карачай...», ко�
торую по дневникам и вос�
поминаниям Станислава
Владимировича (1921�1926
гг.) издал фонд «Эльбрусо�
ид» несколько лет назад.
Замечательная вещь!

Перед тобой вырисовы�
вается портрет истинного
интеллигента, движимого
искренней любовью к лю�
дям и желанием им помочь.
А еще человека с удиви�
тельно тонкой душой, чутко
отзывавшейся на красоту
окружающего мира: на че�
ловеческую красоту, на кра�
соту природы. К слову, ве�
ликолепным описаниям тех
уголков, где пришлось по�
бывать Очаповскому, в его
дневниках отведено немало
места. И читаются они на
одном дыхании � Станислав
Владимирович прекрасно
владел словом...

Станислав Очаповский

был незаурядной личнос�
тью. Опытный педагог, он
подготовил десятки высоко�
квалифицированных вра�
чей�окулистов и учёных.
Создал свою научную шко�
лу, получившую широкое
признание в стране. Его
перу принадлежит 112 ра�
бот, посвящённых глазным
заболеваниям народов Се�
верного Кавказа, эпидеми�
ологии трахомы, поражению
глаз при лепре, патологии
роговой оболочки и т.д.; он
автор ряда статей в 1�м из�
дании Большой медицинс�
кой энциклопедии. А еще он
был членом Общества лю�
бителей изучения Кубанской
области и писал работы по
краеведению: «Красота при�
роды как лечебный фактор»,
«Курортные резервы Крас�
нодарского края», «Берега
реки Белой» и т. д. Более
того, Очаповский стоял у ис�
токов такого направления,
как «краеведческая офталь�
мология»...

И все�таки в первую оче�
редь он был врачом, вели�
колепным диагностом и хи�
рургом. За 35 лет на Кубани
около 400 тысяч первичных
больных получили его ква�
лифицированную помощь в
консультативной амбулато�
рии, им было проведено 35
тысяч операций! Казалось,
сердечности и доброте Оча�
повского не будет границ...

Увы... Его не стало 17
апреля 1945 года. Похоро�
нили известного офтальмо�
лога рядом с клиникой в
Краснодаре, где он прора�
ботал большую часть своей
жизни. И сегодня краевая
клиническая больница № 1
в г. Краснодаре носит имя
профессора С. В. Очаповс�
кого...

Татьяна ИВАНОВА.
При подготовке матери�

ала использованы выдерж�
ки из книги «Ты опять по�
едешь в Карачай...», а так�
же информация с различных
интернет�ресурсов.

Выставка

2 ФЕВРАЛЯ, в День воинской славы России, в Дет�
ской художественной школе г. Черкесска откры�

лась республиканская выставка работ учащихся дет�
ских художественных школ и детских школ искусств
Карачаево�Черкесии, посвященная 75�летию разгро�
ма Красной Армией немецко�фашистских войск в Ста�
линградской битве.

ГЛАЗАМИ ДЕТЕЙ
� КОГДА мы в центре за�

думывали эту выставку, �
рассказала методист рес�
публиканского учебно�ме�
тодического центра по ху�
дожественному образова�
нию Прасковья Маркова, �
очень боялись, что работы
будут однотипными, заш�
тампованными, что дети
будут рисовать символы
Сталинграда � Дом Пав�
лова, фонтан «Детский
хоровод»... И как же мы
были приятно удивлены,
когда увидели представ�
ленные работы. Казалось
бы, тема одна, а как по�раз�
ному ее раскрыли ребята,
причем используя разные
техники, разные форматы.
И мы взяли на эту выстав�
ку все картины, которые
прошли отбор на уровне
школ. В результате выс�
тавлено более 150 работ
(авторы 22�х признаны ла�
уреатами, еще 33 награж�
дены грамотами за успеш�
ное участие в выставке).

И у каждой хочется по�
стоять, в каждую хочется
вглядеться. Как же видят
сегодняшние дети Вели�
кую Отечественную, как
видят подвиг нашего наро�
да в годы великих испыта�
ний?

Вот солдаты бросаются
в атаку, и никто не знает, кто
останется в живых после это�
го боя, но лица бойцов пол�
ны решимости; вот минута
затишья на фронте, и уста�
лые солдаты прилегли отдох�
нуть; вот земля ходит ходу�
ном от бомбежки, и на кар�
тине в черно�белых тонах
багровым пятном проступа�
ет очередной взрыв � снова
оборвалась чья�то жизнь; вот
почтальонша разносит по
домам вести с фронта, и
лицо ее печально � она знает
точно, кому сегодня пришла
«похоронка»; вот портрет
женщины, чей возраст труд�
но определить � так страшно
меняет человека скорбь; а
вот удивительно яркая кар�
тина � сначала ты видишь
красоту золотой осени, и
только потом замечаешь
среди яркой листвы солдата
со снайперской винтовкой в
руках � как же она противо�
естественна, война!

� Когда мы готовились к

этой выставке, � рассказа�
ла восьмилетняя Даша Лыс�
кова, учащаяся художе�
ственного отделения ДМШ
г. Черкесска (на снимке), �
мы вместе с Людмилой Ах�
медовной (преподаватель
отделения Л. Дышекова. �
От авт.) читали про войну,
про Сталинград, рассмат�
ривали в Интернете фото�
графии военных лет, изуча�
ли, какая в то время была
военная техника, как одева�
лись солдаты. И я нарисо�
вала картину «После боя».

За эту картину Даша
была удостоена звания ла�
уреата выставки. К слову,
она � одна из самых юных
участниц выставки.

Подружки из п. Медно�
горского � десятилетние
Вера Дмитриева и Милос�
лава Таранова � учатся в од�
ном классе в средней обще�
образовательной школе и
вместе занимаются хореог�

рафией и рисованием в
ДШИ Урупского района. И
их работы «Неожиданность»
и «В самом пекле» также
отмечены строгим жюри.
Вера стала лауреатом, а
Милослава получила дип�

лом за успешное участие.
Как рассказала их педа�

гог Эльмира Текеева, сами
картины девочки написали
быстро, потому что иного
техника «акварель по мок�
рому» и не предполагает. Но
сюжеты прорабатывались
заранее, да и прежде чем
дети взялись за кисти, пе�
дагоги школы вели со свои�
ми учащимися беседы о
войне, рассматривали кар�
тины о Великой Отече�
ственной...

По мнению отца Веры,
Геннадия Ивановича, такие
выставки очень нужны для
подрастающего поколения,
ведь они учат помнить ис�
торию своей страны, гор�
диться героическими стра�
ницами прошлого. Великая
Отечественная война оста�
вила глубокий след в каж�
дой семье. Вот и дед Генна�
дия Ивановича Иван Ано�
щенко в сороковые�роко�
вые участвовал в обороне
Ленинграда и был тяжело
ранен. С войны вернулся
слепым. Его не стало, когда
Геннадий Иванович был еще
ребенком...

О значении выставки на
вернисаже говорили и ди�

ректор ДХШ г. Черкесска
Юрий Карасов, и педагог
художественного отделения
Псыжской ДШИ, многие
годы проработавшая ранее
директором ДХШ в ст. Пре�
градной, Светлана Брижа�

хина. Они отметили, что эта
выставка � дань памяти тем,
кто отстоял мирное небо
над нашими головами, и
поблагодарили педагогов
за большую работу, прове�
денную с детьми при под�
готовке к такому важному
мероприятию.

Еще одну пронзитель�
ную нотку в вернисаж вне�
сли братья Рустам и Влади�
мир Ураскуловы, которые
учатся и в ДХШ, и в ДШИ г.
Черкесска, � на скрипках
ребята исполнили знамени�
тую музыку Микаэла Тари�
вердиева из фильма «Сем�
надцать мгновений весны».

До победной весны, по�
бедного мая 1945�го тогда,
в феврале 43�го, остава�
лось еще больше двух лет.
И сколько еще жизней унес�
ла та война! Но победа под
Сталинградом стала симво�
лом несокрушимости наше�
го народа, символом несок�
рушимости нашей страны,
она стала переломным мо�
ментом в ходе войны. И так
хочется, чтобы об этом по�
мнили и подрастающее, и
грядущие поколения.

Татьяна ИВАНОВА.
Фото автора.

СТАЛИНГРАДСКАЯ БИТВА
Курьер муз

2 ФЕВРАЛЯ в зале Государственной Национальной
библиотеки КЧР им. Халимат Байрамуковой состо�

ялся литературный вечер «Родной язык, родное сло�
во». Им в рамках месячника «Разные культуры � об�
щие ценности» была открыта неделя абазинской ли�
тературы, культуры и искусства.

НА МЕРОПРИЯТИЕ были
приглашены поэты, писате�
ли, ученые, языковеды,
преподаватели абазинско�
го языка и литературы, пев�
цы и композиторы, пред�
ставители министерств и
ведомств республики, об�
щественных организаций,
учащиеся школ, библиотеч�
ные работники Абазинско�
го района, представители
СМИ.

В фойе библиотеки
было развернуто несколь�
ко стендов «Литературная
палитра Абазашты» с кни�
гами, словарями и научны�
ми изданиями абазинских
писателей и ученых. Здесь
можно было увидеть как
ценные книги из фонда
библиотеки, так и книжные
новинки, подаренные биб�
лиотеке самими авторами,
� Пасарби Цекова, Микаэля
Чикатуева, Ларисы Шебзу�
ховой, Керима Мхце, Олега
Этлухова и многих других.

Специально к меропри�
ятию была подготовлена
экспозиция картин члена
Союза художников РФ, зас�
луженного художника КЧР
из аула Кубина Зои Кибла�
ховой. А сотрудник библио�
теки Фатима Карасова вы�
ступила на вечере с элект�
ронной презентацией «Аба�
зинские поэты и писатели.
Юбиляры 2018».

Открыла праздник аба�
зинской литературы и ис�
кусства заместитель дирек�
тора библиотеки Майя
Мамтова.

� Абазины являются но�
сителями и хранителями
древней культуры. И наша
нынешняя задача � не толь�
ко сохранить, но и приум�
ножить духовное богатство,
� подчеркнула она. � И от�
радно, что это мероприя�
тие, посвященное неделе
абазинской литературы,
собрало не только абазин
из разных регионов нашей
страны, но и представите�
лей всех национальностей.

Далее представитель
Министерства КЧР по де�
лам национальностей, мас�
совым коммуникациям и
печати  Инна Квициния за�
читала приветственный ад�
рес министра Мурата Ха�
пиштова к участникам и
гостям литературного вече�

РОДНОЙ ЯЗЫК,
РОДНОЕ СЛОВО

низаторам таких меропри�
ятий мы получаем возмож�
ность не только узнать, но
и рассказать другим о том
духовном богатстве, кото�
рым живут наши народы.

С основным докладом
«Современная абазинская
литература» выступила на�
родный поэт КЧР, член Со�
юза писателей и журналис�
тов РФ, литературный кон�
сультант Союза писателей
КЧР Лариса Шебзухова.
Она подняла вопрос о про�
блемах абазинской литера�
туры, исканиях, тенденци�
ях.

� Мы � носители нацио�
нальной культуры, это наш
стержень, который нас дер�
жит, и мы обязаны не толь�
ко сохранить, но и передать
ее следующим поколениям,
� подчеркнула она.

Руководитель информа�
ционно�аналитического от�
дела АНО «Алашара» Геор�
гий Чекалов проинформи�
ровал, как осуществляются
книгоиздательские проек�
ты этой абазинской обще�
ственной организации.

� За четыре года нашей
активной деятельности мы
выпустили два сборника
абазинских сказок, переиз�
дали первый роман на аба�

зинском языке «Азамат»
Исмаила Табулова, переиз�
даем роман в трех частях
Пасарби Цекова «Месть
горного аула». По научной
программе у нас предус�
мотрено издание ряда книг
культурного и научного ха�
рактера.

Выступления абазинс�
ких литераторов, членов
Союза писателей СССР и
РФ Владимира Меремкуло�
ва и Али Ионова были на
тему «О малой родине с
любовью».

О проблемах сохране�
ния абазинского языка и
культуры, о роли семьи и
школы в сохранении языка
абазинского народа, кото�
рый сегодня находится в
списке коренных малочис�
ленных народов, о подго�
товке преподавателей аба�
зинского языка и литерату�
ры в тот день говорили
многие известные деятели
науки и абазинской фило�
логии: проректор по науч�
ной работе КЧГУ, профес�
сор, заслуженный деятель
науки КЧР Сергей Пазов,
заведующий кафедрой ка�
бардино�черкесского и
абазинского языков и лите�
ратуры РИПКРО, кандидат
филологических наук Би�
ляль Хасароков и др. К сло�
ву, Биляль Хасароков также
выступил с песней «Наш
батальон» из кинофильма
«Белорусский вокзал», пе�
реведенной на абазинский
язык.

На мероприятии присут�
ствовала делегация нацио�
нально�культурной автоно�
мии абазин Ставрополья
под руководством предсе�
дателя организации Арми�
ды Чаговой, которая пре�
зентовала фильм, подго�
товленный к пятилетнему

юбилею организации.
Вела мероприятие веду�

щий библиотекарь сектора
технической и сельскохо�
зяйственной литературы
библиотеки Фатима Мам�
чуева.

Украшением этого ме�
роприятия стали песни на
стихи абазинских поэтов и
композиторов, с которыми
выступили Людмила Хуже�
ва, актриса Государственно�
го абазинского драматичес�
кого театра, детские кол�
лективы аула Кубина и гим�

назии № 4 города Усть�
Джегуты, солист моего лю�
бимого ансамбля «Абазин�
ка» Николай Кишмахов, со�
лист ансамбля «Абазги» Ас�
лан Хавцев, заслуженный
артист КЧР, один из лучших
певцов Северного Кавказа
Ачар Меремкулов. К слову,
последний не только пора�
довал собравшихся пре�
красным вокалом � он обра�
тился к абазинским литера�
торам с пожеланиями выс�
тупать перед школьниками
и студентами, чтобы они
имели представление и зна�
ния о родной литературе.

� Что до меня, то я явля�
юсь ключевым исполните�
лем произведений абазин�
ских поэтов и композито�
ров, � сказал он под бурное
одобрение собравшихся.

А что касается меня, то
моё личное мнение � такие
мероприятия нужно делать
выездные, в каждый район,
проводить в большинстве
учебных учреждений, а не
только в республиканской
библиотеке. И, возможно,
тогда не так остро будет
стоять вопрос о сохранении
родного языка и культуры...

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

В Черкесске на базе плавательного бассейна Карачае�
во�Черкесской государственной гуманитарно�техноло�

гической академии прошли соревнования на личное пер�
венство по плаванию среди сотрудников Пограничного уп�
равления ФСБ России по КЧР. В состязаниях приняли уча�

Спорткурьер

Первенство по плаванию
стие более тридцати спортсменов.

В ходе упорной борьбы в личном зачете лидерами со�
ревнований стали Н. Дмитриева, А. Гулаенко.

 Пресс�служба
Пограничного управления ФСБ России по КЧР.

ра, в котором, в частности,
говорилось о том, что по�
добные мероприятия спо�
собствуют консолидации
народов, проживающих в
регионе, прививают подра�
стающему поколению лю�
бовь к родной литературе
и культуре. Благодаря орга�
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Коллектив РГБУЗ « Черкесская городская клиническая боль�
ница» выражает искреннее соболезнование главному врачу
больницы Аслануковой Альбине Назировне, родным и близ�
ким, по поводу безвременной кончины родного брата

АСЛАНУКОВА Альберта Назировича.
Разделяем с вами боль и горечь невосполнимой потери.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.
Щекута, 38, кв.77; e�mai l :  bekbulatovrus@mail . ru,
тел.89283920867) выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельного участка, выделяемого в счет доли в
праве общей собственности,  с кадастровым номером:

09:07:0000000:3173, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, ЗАО «Эльтаркач», поле №25 (паш�
ня) площадью 1,1 га; поле №23 (пастбище) площадью 1,43 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Болуров Ильяс
Исмаилович  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Дже�
гута, ул. Маяковского, дом 50. Тел. 89283800753).

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�
Джегута, ул. Щекута, 38, кв. 77.  Возражения относительно
размеров и местоположения границ земельного участка при�
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегу�
та, ул. Щекута, 38, кв. 77.

роны с. Чапаевское. Заявления
принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявле�
ния по адресу: п. Кавказский,
пр. Ленина 26, каб. № 12.

«САД)ГИГАНТ» ПРИГЛА)
ШАЕТ НА РАБОТУ механиза)
торов и рабочих сада. Прожи�
вание и трехразовое питание.
Справки по тел.: 8)918)215)
06)03; 8)918)431)10)16.

Утерянное удостоверение
«Ветеран труда КЧР» серия
№05167, выданное УТ и СЗН
Ногайского муниципального
района 18.02.2010 г. на имя Шу�
товой Надежды Ивановны, счи)
тать недействительным.

Филиал АО “Ростехинвентаризация�Федеральное БТИ” по
КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. № аттес�
тата кадастрового инженера 09�11�11, почтовый адрес: 369000
г. Черкесск пр. Ленина, №2, тел.(8 878 2) 26 13 15, факс.(8 878
2)26 13 15, e�mail:kchr@rosinv.ru, выполняются кадастровые
работы в связи с образованием земельных участков путем
выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности на
земельный участок с кадастровыми номерами: 09:02:0070401:1,
расположенный по адресу: Карачаево�Черкесская Республика,
Прикубанский р�н, СПК Знаменский, поле №12. Заказчиком
кадастровых работ является Каппушев Энвер Иссаевич.
09:02:0070401:1, расположенный по адресу: Карачаево�Чер�
кесская Республика, Прикубанский р�н, СПК Знаменский, поле
№12. Заказчиком кадастровых работ является Каппушева
Аминат Юнусовна. Возражения по проектам межевых планов
и требования о проведении согласования местоположения
границ земельных участков на местности принимаются в тече�
ние месяца со дня опубликования объявления по адресу: КЧР,
г. Черкесск, пр. Ленина, №2, 1�й этаж, каб. №6.

Кадастровым инженером Гаппоевой Светланой Магометов�
ной (адрес: КЧР, Малокарачаевский район, с. Первомайское,
пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.ru, тел.: 8�878�772�23�01, ре�
естровый номер: 26464), выполняются кадастровые работы в
отношении земельного участка с кадастровым номером
09:08:0120103:1025, расположенного по адресу: КЧР, Малока�
рачаевский район, с. Красный Курган, ул. С. Магометова, д. 18
в квартале 09:08:0120103).

Заказчиком кадастровых работ является Узденова П.М. (ад�
рес: КЧР, Малокарачаевский район, с. Красный Курган, ул. С.
Магометова, д. 18, тел.: 8�928�923�64�13).

Собрание по поводу согласования местоположения грани�
цы состоится по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с.
Учкекен, ул. Ленина, 120 (4 этаж), каб. 68, 12 марта 2018 г. в
10 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с.
Учкекен, ул. Ленина, 120 (4 этаж), каб. 68.

Требования о проведении согласования местоположения
границ земельных участков на местности и обоснованные воз�
ражения о местоположении границ земельных участков после
ознакомления с проектом межевого плана принимаются в те�
чении 30 дней со дня опубликования извещения, по адресу:
КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина, 120 (4
этаж), каб. 68.

Смежные земельные участки, в отношении местоположе�
ния границ которых проводится согласование:
09:08:0120103:716, РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Крас�
ный Курган, ул. Верхняя, 1; 09:08:0120103:486, РФ, КЧР, Ма�
локарачаевский район, с. Красный Курган, ул. Верхняя, 3;
09:08:0120103:5, РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Крас�
ный Курган, ул. С. Магометова, 20.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

В газете «День республики» от 18.01.2018 г., опубликовано
извещение о проведении 19.02.2018 г. аукциона по продаже
права на заключение договора аренды земельного участка.

1. Сообщаем об изменении сроков проведения аукциона:
дата окончания приема заявок: 20.02.2018 г., определение уча�
стников аукциона состоится: 21.02.2018 г. в 11�00, дата про�
ведения аукциона 22.02.2018 г. в 15�00.

2. По лоту № 3 дополнить словами: площадью 7000 кв.м.
3. По лоту № 4 дополнить словами: площадью 20000 кв.м.
4. торги по Лоту № 7 отменяются.

 Кадастровый инженер Гогуев Альберт Будьянович (г. Чер�
кесск, пр. Ленина, д. 2, hapaevs@gmail.com, т. 26�01�37) насто�
ящим извещает о проведении кадастровых работ по подготовке
межевого проекта в отношении ЗУ, образованных в счет выде�
ляемых земельных долей из общей долевой собственности  по
адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район  СПК «Октябрьский» с
к.н.09:02:0000000:11217, сенокос поле №45, площадью 0,94 га;
пастбище поле № 45, площадью 0,88 га; залежи поле №45
площадью 0,28 га, СПК «Холоднородниковское» с к.н.
09:02:0000000:6770, пашня поле № 13 площадью 3,49 га; сено�
кос поле №11, площадью 0,73 га; пастбище поле №39, площа�
дью 2,08 га;  с к.н. 09:02:0000000:11596, сенокос, поле № 22
площадью  0,73 га; пастбище поле № 42, площадью 2,08 га.
СХА им. Красных партизан с к.н. 09:02:0000000: 7161 бригада
№2 поле №19, площадью 4,1 га; сельхозугодья бригада № 4
поле № 26, площадью 2,0 га. Заказчиком кадастровых работ
является Гочияев Артур Ахматович (КЧР, Прикубанский район,
с. ул. Партизанская, 47, т. 9897827588).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Чер�
кесск, ул. Ленина д. 2, 2�й этаж, каб. 21. 08.03.2018 г. в 10�00.
С проектом межевания ЗУ можно ознакомится по адресу: г.
Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. 21. Возражения, до�
полнения, предложения по доработке проекта межевания ЗУ
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявле�
ния по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2�й этаж, каб. 21.

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 4 (234) от 08.02.2018 г.

опубликованы:
Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 7 от 24 ян�

варя 2018 года «О внесении изменения в Указ Главы Карачаево�
Черкесской Республики от 22.10.2013 № 245 «Об Инвестицион�
ном совете Карачаево�Черкесской Республики»;

Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 8 от 24 ян�
варя 2018 года «О внесении изменения в Указ Главы Карачаево�
Черкесской Республики от 07.05.2013 № 122 «О некоторых ме�
рах по реализации Федерального закона от 25.07.2002 № 115�
ФЗ «О правовом положении иностранных граждан в Российской
Федерации» в Карачаево�Черкесской Республике»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики  № 9 от 24.01.2018 г. «Об утверждении Программы до�
полнительных мероприятий, направленных на снижение напря�
женности на рынке труда Карачаево�Черкесской Республики в
2018 году»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики  № 10 от 24.01.2018 г. «Об утверждении Положения о
порядке расходования и учета средств, выделенных на реализа�
цию Программы дополнительных мероприятий,  направленных
на снижение напряженности на рынке труда Карачаево�Черкес�
ской Республики в 2018 году»;

Постановление Президиума Правительства Карачаево�Чер�
кесской Республики  № 5 от 29.01.2018 г. «Об утверждении По�
ложения о премировании, оказании материальной помощи и осу�
ществлении ежеквартальных и единовременных выплат государ�
ственным гражданским служащим Карачаево�Черкесской Рес�
публики, назначение на должности которых осуществляет Пре�
зидиум Правительства Карачаево�Черкесской Республики»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики  № 11 от 29.01.2018 г. «О внесении изменений в поста�
новление Правительства Карачаево�Черкесской Республики от
10.10.2007 № 377 «О комиссии по обеспечению безопасности
дорожного движения»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики  № 14 от 30.01.2018 г. «О некоторых вопросах, связан�
ных с организацией проведения капитального ремонта общего
имущества в многоквартирных домах на территории Карачаево�
Черкесской Республики»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики  № 17 от 30.01.2018 г. «О Порядке расходования и учета
субвенций, полученных Карачаево�Черкесской Республикой из
федерального бюджета на реализацию полномочий Российской
Федерации по осуществлению ежемесячной выплаты в связи с
рождением (усыновлением) первого ребенка»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики  № 18 от 30.01.2018 г. «О приостановлении действия
некоторых нормативных правовых актов Правительства Карача�
ево�Черкесской Республики»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики  № 23 от 30.01.2018 г. «О внесении изменения в поста�
новление Правительства Карачаево�Черкесской Республики от
02.08.2016 № 196 «Об утверждении положения о порядке орга�
низации и осуществления регионального государственного над�
зора за состоянием, содержанием, сохранением, использова�
нием, популяризацией и государственной охраной объектов куль�
турного наследия регионального значения, объектов культурно�
го наследия местного (муниципального) значения, выявленных
объектов культурного наследия»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской Рес�
публики  № 25 от 30.01.2018 г. «Об утверждении отчета об итогах
эмиссии государственных облигаций Карачаево�Черкесской
Республики за 2017 год»;

Социально�экономическое положение Карачаево�Черкесской
Республики в 2017 году.

Руководство, Совет ветеранов и личный состав
Министерства внутренних дел по Карачаево�Черкес�
ской Республике во главе с министром Игорем Три�
фоновым выражают слова искренней скорби род�
ным и близким Джаубаева Салыха Иссаевича, под�
полковника милиции в отставке, скончавшегося на
81�м году жизни.

Оборвалась полная надежд и планов жизнь та�
лантливого руководителя, творчески мыслящего на�
ставника, большого друга. Салых Иссаевич при жиз�
ни занимал должности руководящего состава, слу�
жил заместителем начальника УВД г. Черкесска. В
отставку вышел в звании подполковника милиции.
Салых Иссаевич добросовестно и честно исполнял
свой долг, заслужив неоднократные благодарности
и награды. Он навсегда останется в памяти своих
коллег и товарищей по совместной службе.

Памяти

ДЖАУБАЕВА
Салыха Иссаевича

Извещение о проведении открытого аукциона на право
заключения договора аренды земельного участка,

расположенного по адресу: Российская Федерация,
Карачаево)Черкесская Республика, Прикубанский район,

с западной стороны с. Чапаевское
Организатор аукциона: администрация Прикубанского му�

ниципального района.
Решение о проведении аукциона: Распоряжение админи�

страция Прикубанского муниципального района от 01.02.2018
№ 14�р «О проведении аукциона на право заключения догово�
ра аренды».

Место, дата, время приема заявки и порядок проведе)
ния аукциона, форма заявки: 369100, РФ, КЧР, Прикубанс�
кий район, пос. Кавказский, пр. Ленина, 26, каб. 12. Заявки
принимаются по рабочим дням с 08.02.2018 г. по 08.03.2018 г.
с 10:00�15:00, перерыв на обед с 12:00�13:00. Дата проведения
аукциона 13.03.2018 г. в 15:00. Для участия в аукционе заяви�
тели представляют в установленный в извещении о проведе�
нии аукциона срок следующие документы: 1) заявка на учас�
тие в аукционе по установленной в извещении о проведении
аукциона форме с указанием банковских реквизитов счета для
возврата задатка; 2) копии документов, удостоверяющих лич�
ность заявителя (для граждан); 3) надлежащим образом заве�
ренный перевод на русский язык документов о государствен�
ной регистрации юридического лица в соответствии с законо�
дательством иностранного государства в случае, если заяви�
телем является иностранное юридическое лицо;4) документы,
подтверждающие внесение задатка. Форма заявки: размеще�
на на портале www.torgi.gov.ru

Предмет аукциона: земельный участок, расположенный
по адресу � Российская Федерация, Карачаево�Черкесская Рес�
публика, Прикубанский район, с западной стороны с. Чапаев�
ское, площадь: 56000 кв.м, кад. №: 09:02:0010703:118. Кате�
гория земель: Земли сельскохозяйственного назначения. Раз�
решенное использование: Рыбоводство.

Начальная цена предмета аукциона: 2503 руб. 20 коп.
Шаг аукциона: 3 % � 75 руб. 10 коп.

Размер задатка: 20% � 500 руб. 64 коп.
Реквизиты для внесения задатка: Администрация Прику�

банского муниципального района л/с 05793062380, КПП
091701001, ИНН 0917002175, БИК 049133001, р/с
40302810400003000045, в отделение НБ КЧР, г. Черкесск.

Срок аренды земельного участка и размер ежегодной
арендной платы: 3 года, 2503 руб. 20 коп.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

РАЗНОЕ

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.
Щекута, 38, кв.77; e�mail:  bekbulatovrus@mail.ru, тел.
89283920867), выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельного участка, выделяемого в счет доли в
праве общей собственности,  с кадастровым номером:

Нет в ГКН расположенного по адресу: РФ, КЧР, Усть�Дже�
гутинский район, СПК (колхоз) «Темир�Тюз», поле №3, участок
№281 (пашня), площадью 1,34 га; поле №37, участок №53
(сенокос), площадью 1,88 га; поле №122, участок №1 (пастби�
ще), площадью 2,58 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Тамбиева Кули�
зар Умаровна  (РФ, КЧР, Карачаевский  район, а. Кумыш, ул.
Курганная, дом 35 Б. Тел. 89283894279 ).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�
Джегута, ул. Щекута, 38, кв. 77.  Возражения относительно
размеров и местоположения границ земельного участка при�
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута,
ул. Щекута, 38, кв. 77.

Кадастровый инженер Урусова Бэла Давыдовна (РФ, КЧР.
г. Черкесск, пл. Кирова, 8, каб. 306; e�mail: bela.urusova@mail.ru,
тел. 8�909�494�94�04) выполняет кадастровые работы в связи
с образованием земельных участков путем выдела в счет доли
(долей) в праве общей собственности на земельный участок с
кадастровыми номерами: 09:01:0010401:785, расположенный
(ые) по адресу: РФ, КЧР, Адыге�Хабльский р�н, АКХ Старо�
Кувинск поле № 6 (3,5 га ). Заказчиком кадастровых работ
является: Хатышев Январби Мухамедович. Тел. 8�928�394�45�
88. 09:01:0010401:787, расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР,
Адыге�Хабльский р�н, АКХ Старо�Кувинск, поле № 6 (3,5 га);
Заказчиком кадастровых работ является Хатышева Аминат
Хамзетовна. Тел. 8�928�394�45�88.

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пл. Кирова, 8, каб. № 306.
Возражения по проектам межевых планов и требования о
проведении согласования, местоположения границ земельных
участков на местности принимаются в течение 31 дня со дня
опубликования объявления.

Уважаемые коллеги!Уважаемые коллеги!Уважаемые коллеги!Уважаемые коллеги!Уважаемые коллеги!
Разрешите вас поздравить

Главный внештатный
стоматолог КЧР,
доктор медицинских наук,
Заслуженный врач РФ,
вице)президент ассоциации
стоматологов КЧР
Х. М. ХУБИЕВ

Заслуженный врач КЧР,
Президент ассоциации

стоматологов КЧР
А. Б. ПРИХОДЬКО

Пусть ваш нелегкий труд будет
оценен счастливыми улыбками ваших
пациентов. Желаем вам творческих
удач, профессионального
роста, успехов в нашем
нелегком, но благород#
ном труде!

со Всемирным днемсо Всемирным днемсо Всемирным днемсо Всемирным днемсо Всемирным днем
стоматолога!стоматолога!стоматолога!стоматолога!стоматолога!

Администрация Прику�
банского муниципального рай�
она выделяет в аренду земель�
ный участок из категории зе�
мель сельскохозяйственного
назначения, с видом разрешен�
ного использования: Животно�
водство, с кадастровым номе�
ром 09:02:0010703:117, площа�
дью 330000 кв.м, расположен�
ный по адресу: Российская
Федерация, Карачаево�Чер�
кесская Республика, Прикубан�
ский район, с восточной сто�

Извещение о проведении открытого аукциона на право
заключения договора аренды земельного участка,

расположенного по адресу: Российская Федерации,
Карачаево)Черкесская Республика, Прикубанский район,

пос. Кавказский, ул. Старикова, дом 2 м
Организатор аукциона: администрация Прикубанского

муниципального района
Решение о проведении аукциона: Распоряжение адми�

нистрации Прикубанского муниципального района от
18.01.2018 № 5�р «О проведении аукциона на право заклю�
чения договора аренды»

Место, дата, время приема заявки и порядок проведе)
ния аукциона, форма заявки: 369100, РФ, КЧР, Прикубан�
ский район, пос. Кавказский, пр. Ленина, 26, каб. 12. Заявки
принимаются по рабочим дням с 08.02.2018 г. по 08.03.2018
г. с 10:00�15:00, перерыв на обед с 12:00�13:00. Дата прове�
дения аукциона 13.03.2018 г. в 15:00. Для участия в аукционе
заявители представляют в установленный в извещении о про�
ведении аукциона срок следующие документы: 1) заявка на
участие в аукционе по установленной в извещении о прове�
дении аукциона форме с указанием банковских реквизитов
счета для возврата задатка: 2) копии документов, удостове�
ряющих личность заявителя (для граждан); 3) надлежащим
образом заверенный перевод на русский язык документов о
государственной регистрации юридического лица в соответ�
ствии с законодательством иностранного государства в слу�
чае, если заявителем является иностранное юридическое лицо;
4) документы, подтверждающие внесение задатка. Форма
заявки: размещена на портале www.torgi.gov.ru

Предмет аукциона: земельный участок, расположенный
по адресу � Российская Федерация, Карачаево�Черкесская Рес�
публика, Прикубанский район, пос. Кавказский, ул. Старико�
ва, дом 2 м, площадь: 160 кв.м, кад. №: 09:02:0080101:2263.
Категория земель: Земли населенных пунктов. Разрешенное
использование: Магазины.

* Предполагаемая площадь объекта капитального строи�
тельства: до 1500 кв. м.

* Предварительные технические условия для подключения
объекта капитального строительства к сетям инженерно�тех�
нического обеспечения:

а) возможно подключение (присоединение) к существую�
щим сетям водоснабжения и водоотведения, точку подключе�
ния уточнить при проектировании объекта строительства;

б) возможно присоединение к существующим сетям, точка
подключения; ПС «Кавказский» (ТП �16/141 РУ� 0,4 кв L=80
м), гарантирующий поставщик (энергосбытовая организация),
с которым планируется заключение договора электроснабже�
ния � АО «Карачаево�Черкесскэнерго»

Начальная цена предмета аукциона: 6729 руб. 48 коп.
Шаг аукциона: 3 % � 210 руб. 88 коп.
Размер задатка: 20% � 1345 руб. 90 коп. реквизиты для

внесения задатка: Администрация Прикубанского муниципаль�
ного района л/с 05793062380. КПП 091701001. ИНН
0917002175, БИК 049133001. р/с 40302810400003000045, в
отделение НБ КЧР, г. Черкесск.

Срок аренды земельного участка и размер ежегодной
арендной платы: 1,5 года, 6729 руб. 48 коп.

Телефон отдела рекламы

26-36-3426-36-3426-36-3426-36-3426-36-34

Реклама в нашей газете выгодна Вам!

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, Хабезский район, а. Псаучье�Дахе,
ул. Садовая, 1, nagaev.roman@gmail.com, тел. 8(918)714�61�
41), выполняет кадастровые работы для образования з/у,
выделяемых в счет земельных долей: в отношении з/у с када�
стровым номером 09:06:0000000:5472, расположенного по
адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №174
(пашня);  в отношении з/у с кадастровым номером
09:06:0000000:5472, расположенного по адресу: КЧР, Зелен�
чукский район, СПК Исправная, поле №30 (сенокос); в отноше�
нии з/у с кадастровыми номерами
09:06:0000000:5472;6940;5975;6152, расположенного по адре�
су: КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №26 (па�
стбище); в отношении з/у с кадастровыми номерами
09:06:0000000:6940;5975;6152, расположенного по адресу: КЧР,
Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №37 (сенокос); в
отношении з/у с кадастровым номером 09:06:0020802:936, рас�
положенного по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Ис�
правная, поле №78; в отношении з/у с кадастровым номером
09:06:0020802:936, расположенного по адресу: КЧР, Зеленчук�
ский район, СПК Исправная, поле №78; в отношении з/у с
кадастровым номером 09:06:0010301:77, расположенного по
адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, рабочий
участок, поле №55, участок №1. Заказчиком кадастровых ра�
бот является: Гиренко Роман Сергеевич, КЧР, Зеленчукский
район, ст. Исправная, ул. Восточная, 44, тел. 8 (928) 658�96�15.
С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, г. Черкесск, пр�т. Ленина, 147, офис 225. Возражения
относительно размера и местоположения границ з/у принима�
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по
адресу: КЧР, г. Черкесск, пр�т. Ленина, 147, офис 225.

Филиал АО “Ростехинвентаризация�Федеральное БТИ” по
КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. № аттес�
тата кадастрового инженера 09�11�11. почтовый адрес:369000
г. Черкесск пр. Ленина, №2, тел.(8 878 2)26 13 15, факс.(8878
2)26 13 15, e�mail:kchr@rosinv.ru. выполняет кадастровые ра�
боты в связи с образованием земельных участков путем вы�
дела в счет доли(долей) в праве общей собственности на
земельных участков с кадастровыми номерами:
09:07:0000000:4466, расположенный по адресу: Россия, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Темир�Тюз», поле №2, учас�
ток №14 ( 1,34 га � пашня), Россия, КЧР, Усть�Джегутинский
район, СПК «Темир�Тюз», поле №76, участок №191 (1,88 га�
сенокос), Россия, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Темир�
Тюз», поле №132, участок №10 (2,58 га�пастбище). Заказчи�
ком кадастровых работ является Катчиева Фатима Амирбиев�
на. 09:07:0000000:4279, расположенный по адресу: Россия, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Темир�Тюз», поле №2, учас�
ток №13 (1,34 га � пашня), Россия, КЧР, Усть�Джегутинский
район, СПК «Темир�Тюз», поле №76, участок №190 (1,88 га�
сенокос), Россия, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Темир�
Тюз», поле №132, участок №8 (2,58 га � пастбище). Заказчи�
ком кадастровых работ является Катчиева Фатима Амирбиев�
на. 09:07:0000000:4451, расположенный по адресу: Россия, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Темир�Тюз» поле №76, учас�
ток №195 (1,88 га � сенокос), Россия, КЧР, Усть�Джегутинский
район, СПК «Темир�Тюз» поле №19, участок №205 (1,34 га �
пашня), Россия, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Темир�
Тюз» поле №132, участок №7 (2,58 га � пастбище). Заказчиком
кадастровых работ является Катчиев Умар Амырбиевич.
09:07:0000000:4458, расположенный по адресу: Россия, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Темир�Тюз», поле №16, уча�
сток №247 (1,34 га � пашня). Россия, КЧР, Усть�Джегутинский
район, СПК «Темир�Тюз» поле №76, участок №193 (1,88 га�
сенокос), Россия, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Темир�
Тюз», поле №132, участок №6 (2,58 га�пастбище).Заказчиком
кадастровых работ является Катчиева Марина Амировна.
09:07:0000000:4467, расположенный по адресу: Россия, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Темир�Тюз», поле №2, учас�
ток 15 (1,34 га�пашня). Россия, КЧР, Усть� Джегутинский рай�
он, СПК «Темир�Тюз» поле №76, участок №192 (1,88 га�сено�
кос), Россия, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Темир�Тюз»,
поле №132, участок №9 (2,58 га � пастбище).Заказчиком ка�
дастровых работ является Катчиева Лидия Амырбиевна.
09:07:0000000:4373, расположенный по адресу: Россия, КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Темир�Тюз», поле №132, уча�
сток №19 (2,58 га � пастбище).Заказчиком кадастровых работ
является Мырзаев Хасан Азретович. 09:02:0000000:3625, рас�
положенный по адресу: Россия, КЧР, Прикубанский район, п.Ми�
чуринский, СПК «Мичуринский», поле №27б (3,9 га � пашня).
Заказчиком кадастровых работ является Иголкина Татьяна Ива�
новна. 09:02:0000000:1643, расположенный по адресу: Кара�
чаево�Черкесская Республика, р�н Прикубанский, СПК Ильи�
чевский, поле №43(0.29 га�сенокос) заказчиком кадастровых
работ является Атаева Светлана Муссаевна.
09:02:0000000:1645, расположенный по адресу: Карачаево�
Черкесская Республика, р�н Прикубанский, СПК Ильичевский,
поле №43 (0.29 га � сенокос) заказчиком кадастровых работ
является Атаева Залина Муссаевна. 09:02:0000000:2540, рас�
положенный по адресу: Карачаево�Черкесская Республика, р�
н Прикубанский, СПК Ильичевский, поле №43(0.29 га � сено�
кос) заказчиком кадастровых работ является Атаев Назир
Муссаевич. 09:02:0000000:1642, расположенный по адресу:
Карачаево�Черкесская Республика, р�н Прикубанский, СПК
Ильичевский, поле №43 (0,29 га � сенокос) заказчиком када�
стровых работ является Айбазова Клара Муссаевна.
09:02:0000000:1657, расположенный по адресу: Карачаево�
Черкесская Республика, р�н Прикубанский, СПК Ильичевский,
поле №43(0.29 га�сенокос) заказчиком кадастровых работ яв�
ляется Атаев Мурат Муссаевич. 09:02:0000000:1624, располо�
женный по адресу: Карачаево�Черкесская Республика, р�н При�
кубанский, СПК Ильичевский, поле №43(0.29 га � сенокос)
заказчиком кадастровых работ является Атаев Мурат Мусса�
евич. 09:02:0000000:1643, расположенный по адресу: Карача�
ево�Черкесская Республика, р�н Прикубанский, СПК Ильичев�
ский, ориентир 4.9 кв севернее с. Ильичевского (0.87 га �
пастбищ) заказчиком кадастровых работ является Атаева
Светлана Муссаевна. 09:02:0000000:1645, расположенный по
адресу: Карачаево�Черкесская Республика, р�н Прикубанский,
СПК Ильичевский, ориентир 4.9 кв севернее с. Ильичевского
(0.87 га � пастбищ) заказчиком кадастровых работ является
Атаева Залина Муссаевна. 09:02:0000000:2540, расположенный
по адресу: Карачаево�Черкесская Республика, р�н Прикубанс�
кий, СПК Ильичевский, ориентир 4.9 кв севернее с. Ильичевс�
кого (0.87 га � пастбищ) заказчиком кадастровых работ являет�
ся Атаев Назир Муссаевич. 09:02:0000000:1642, расположен�
ный по адресу: Карачаево�Черкесская Республика, р�н Прику�
банский, СПК Ильичевский, ориентир 4.9 кв севернее с. Ильи�
чевского (0.87 га � пастбищ) заказчиком кадастровых работ
является Айбазова Клара Муссаевна. 09:02:0000000:1657, рас�
положенный по адресу: Карачаево�Черкесская Республика, р�н
Прикубанский, СПК Ильичевский, ориентир 4.9 кв севернее с.
Ильичевского (0.87 га�пастбищ) заказчиком кадастровых работ
является Атаев Мурат Муссаевич. 09:02:0000000:1624, располо�
женный по адресу: Карачаево�Черкесская Республика, р�н При�
кубанский, СПК Ильичевский, ориентир 4.9 кв севернее с. Иль�
ичевского (0.87 га � пастбищ) заказчиком кадастровых работ
является Атаев Мурат Муссаевич.

С проектами межевых планов земельных участков можно
ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск пр. Ленина,№2, 1�
й этаж, каб. № 6. Возражения по проектам межевых планов и
требования о проведении согласования местоположения гра�
ниц земельных участков на местности принимаются в течение
месяца со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г.
Черкесск пр. Ленина, № 2, 1�й этаж, каб. № 6.


